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去的德國的半年著實是我人生中相當充滿意義與樂趣的半年。在高中畢業之

時，便有打算去歐美國家念書，但考慮到自己糟糕的性格，一下子放到國外去恐

怕是過猶不及，撐不了多久。於是最後來了臺灣念書。這次的交換也是圓了當時

的一個想法，最主要的還是讓我最終下了，關於未來研究生問題的決心。 

一、關於學校 

柏林經濟與法律應用科技大學，聽起來便是一所職業技能比較強的學校。有

些類似城中校區，它並不是座落在一大片單獨的空地上，而是融合在城市之間，

這兒一幢樓，那兒一幢樓，甚至有的課需要跑到很遠的教室去（學校單獨租或者

買了一層寫字樓作為教室）。第一次到學校的時候，甚至沒有認出這是學校，基

本上和周圍的建築完全一致。只有大門前那不大的牌匾和迎新橫幅告訴我這是

HWR。 

1、學校環境（商科校區） 

學校周圍非常安靜，基本上都是住宅

區，路過的人流也很少，可以說非常適合學

習了。而內部也是很簡單，一個小院子，三

幢樓，裡面基本上都是辦公室和教室，看一

下發給新生的手冊就可以大致瞭解到校園全貌了。餐廳方面，學校總共只有一個

大的餐廳，一個 cafeteria，一個小咖啡館，到了中午下課的時候，餐廳的人會非

常多，餐點也很單一，只能算是中等水準。 



2、學習課程和氛圍 

具體的課程在交換確認後都會事先

發給你，如果是商科也基本上和東吳的課

程差不多。當然這裡指的僅僅是課程的名

字。在 HWR（也許可以擴展到整個歐美）

上課給人的感覺就是學生普遍會更加積極主動，和教授之間的關係也會比較近，

二者處在一個平等的位置上。每堂課的人數也不多，大致在 20-40 人，40 已經

算很多了，或許這樣學生能更有機會和老師互動。 

我選到的幾門課裡，教授都很樂意與學生產生更多互動，並且讓學生做大量

的實踐內容，從中自己感受理論知識與實際的結合。在 Management Issue 裡

面教授便直說這是一個實踐課，鼓勵大家出去做實際調查、產品、服務、推廣，

而不是在教室裡聽他講理論內容，他也只負責引導而已。 

有些老師也會帶大家 Field Trip，去各

個地點討論課程，回想起來還是挺有意思

的，比一直坐在教室中顯得靈活多了。 

3、活動 

學校活動相當豐富，許多都直接寫在

手冊當中了。尤其是一開始時會有很多帶大家遊覽柏林歷史景點，特殊的城市風

光這樣的活動。你想要交朋友，也有許多 Party 等著你。想要去看看路演，體會



真實的商業活動，柏林也有許多，都是等待著

你去發掘。 

二、柏林風貌 

柏林，在歷史中的地位不必我多贅述，而

現在就是許多歷史的建築與現代風格的結合，

相較於許多旅遊城市，我認為柏林更適合生活。

第一天到柏林的時候，天上下著小雨，有些灰

濛濛的，從機場坐 taxi 到宿舍，一路上看到的

景致也基本上是我離開時對柏林的印象了。建築看起來有的醜醜的，又有自己的

特色。許多房屋在二戰時被毀壞，有些修到一半，有些乾脆就廢棄了。可能菩提

樹下大道那塊還有些歐式建築的古典莊嚴，其他地方只是一直很忠實地反映了歷

史。再包括原先東德西德之間的差異，在柏林牆拆掉後反而顯得更突出了。坐著

S 線從西邊到東邊，真的是一種很別致的感受。 

1、交通 

柏林的交通非常發達，地鐵、Tram、公交基本能帶你去你想去的任何地方，

而且開學前 HWR 為大家辦的校園卡兼交通卡是包括 ABC 三區的，基本在柏林

暢通無阻，可以自由探索柏林的任何一個角落了。 

2、飲食結構 

柏林的食物實在是稱不上好吃，就連相當有名的豬肘在我看來也不如紅燒豬

蹄。各種香腸牛排，意面批薩，漢堡炸雞……都是偶爾吃吃還不錯，但每天都這

樣是真的受不了。好在柏林的中餐廳並不少，也有很多亞超，而且去超市買些東

西自己做也挺方便的。這裡就扯到了柏林的物價，確實非常感人。相較與法國、



西班牙這樣的國家來說，的確低了許多。當然和東歐的那些國家比不了，可以說

德國是整個歐洲的物價平均地區。所以去超市採購一番或是去外面的餐廳吃都不

會心痛。 

3、氣候 

柏林的緯度比較高，夏季的白天很長，冬季又很短，暑假那一段時間，十點

才完全天黑，淩晨三四點就天亮確實很煩人，可以想像冬天正好相反。平時的天

氣都很不錯，偶爾會有一場暴雨，不過大晴天並不少，可以盡情出去玩耍。 

三、宿舍 

往上幾屆看，好像大家住的都是

Eichkamp 的宿舍，也不知道讓我們選宿舍到

底有沒有用。這邊的宿舍環境非常不錯，但每

一層的人可能稍微多了些，要 7 個人共用一

個廁所和浴室，至少有獨立的房間，不過沒網。

需要網路的可以和室友商量，一起去

Vodafone 或 O2 辦一個合約，買一個 Wifi 共

用，一個月幾歐的樣子。 

房間裡面和很簡陋，大部分東西都要自己購置，在學期結束又要全部清空，

不想直接扔掉的東西可以加到這片宿舍的 WhatsApp 群組上去賣掉，還是有很

多人需要的。 

廚房是空間最大的房間了，宿舍裡也沒有會客廳，所以它的大部分功能都是

由廚房（餐廳）承擔的。廚房裡一共四個固定式的電磁爐，人一多就稍顯局促，

煮起東西來也不太方便（湊合）。大部分廚具和傢俱都可以在 IKEA 買到，還是比



較方便的，超市也都在 20 分鐘路程內。 

當然，這裡住的並不只是交換學生，還有 HWR 本部學生和別的學校的學生，

是和 studierendenWERK BERLIN 合作的宿舍，裡面相當多元化。多元化也帶來

一個問題，就是他們比較喜歡 Party，我本身也不太喜歡，很難融入這種場合，

所以還是有受到一些困擾的。尤其是有的時候他們會一直開到半夜，著實煩人，

不過很少在我這一層辦，我也就無所謂了。 

四、人 

和德國人及交換生的相處過程中，能感受

到許多有意思的點。一個是在大陸，前幾年一

直比較吹捧德國人，包括工業製造，德國人的

嚴謹敬業，守時等等。我這裡必須要吐槽一下，

並不是所有事情看起來都是這樣的，畢竟過猶

不及，很多時候看起來都比較死板。 

當然上面只是吐槽，玩笑話而已。真實遇到的德國人還是很友好的，占絕大

多數，不論是課上的同學還是去各種地方遇到的人。當然也有一些反華的人，聽

到我的國籍會比較激動。而課程中的同學是形形色色，有的幾次也見不到來上課，

一直在 ins 上發到處遊玩的照片，有的是報告中非常 carry，願意做最難的部分，

學習態度相當認真。題外話，好多交換生都有亞洲學生非常用工讀書的刻板印象，

搞得我和另一個日本同學非常慚愧（我們兩個還沒人家做的好）。 

而在與他們的聊天中，我發現他們認為亞洲學生會比較喜歡和自己國家的人

在一起。其實這也是無奈，不是所有人都是社交大師，遇見誰都能說上兩句。和

其他國家的人聊天時的聊天內容有時比較局限又拘謹，而太深入的內容我又表達



不出來，只氣自己英文學得不夠好。 

五、旅遊 

交換前曾經有國際處的老師說，到歐洲不玩

個十幾個國家都對不起自己。 

這真是太真實了。以後除非實現財務自由，有

大把的時間，否則很難再有機會能在歐洲玩半年，

而且還有一個玩累了可以回去的家，各中便利，不

贅述。我呢，選的課比較少，也沒什麼壓力，會空

出大把時間，所以便把大部分時間都花在去外面玩的路上。 

有人說，旅遊並沒有大家說的有那麼多好處，什麼洗滌心靈，在我看來也是

不靠譜的。可能過了幾年，只能記起去的地方的地名了，有什麼收穫呢？ 

要我說，最大的收穫就是開闊視野。能去到不同地方，感受不同文化自然是

開闊視野的一環，不過更重要的是開闊視野的過程。很多道理，只有人去經歷了

才有感受。有人一直說世界這麼大，自己那點糾結算得了什麼。我知道這個道理，

但感受不到。只有真正走出去瞧瞧，才有世界這麼大的感覺。 

給你一個地球儀，你知道的是道理，走到那看看，感受的才是心靈。 

六、末了 

講到這，其實我大部分寫的都是我個人的感受而不是介紹。若是想看更詳細

的介紹，其實 HWR 的官網已經很清楚了，連新生手冊都有。 

上大學之前，有長輩告訴我其實選城市的重要程度打過選學校，我現在是深

以為然。不是說學校不重要，而是城市太重要了，尤其對於交換來說，大部分的

時間會花在感受這個城市的魅力，接觸到形形色色的人上。能遇到一個適合自己



的城市實屬不易，而柏林就是一個，對於我來說，適合生活的城市。他如此多元，

以至於大部分人都能找到屬於自己的生活方式。 

 

 


